

## ОБЩЕСТВЕННАЯ ОПАСНОСТЬ И ОБЪЕКТ КОНТРАБАНДЫ АЛКОГОЛЬНОЙ ПРОДУКЦИИ И ТАБАЧНЫХ ИЗДЕЛИЙ

**Федоров Александр Вячеславович,**  
**главный редактор журнала «Наркоконтроль»,**  
**Заслуженный юрист Российской Федерации,**  
**кандидат юридических наук, профессор,**  
 1956af@mail.ru

В настоящей статье рассматриваются вопросы, связанные с определением общественной опасности и объекта контрабанды алкогольной продукции и табачных изделий как преступления, предусмотренного ст. 200<sup>2</sup> Уголовного кодекса Российской Федерации (УК РФ). Обращается внимание на то, что незаконный оборот алкогольной продукции и табачных изделий представляет угрозу как для здоровья граждан, так и для нормального развития рыночных отношений, экономических интересов Российской Федерации как члена Евразийского экономического союза (ЕАЭС). При этом общественная опасность незаконного перемещения через таможенную границу ЕАЭС (таможенную границу Таможенного союза в рамках ЕврАзЭС) алкогольной продукции и табачных изделий в первую очередь связана с причинением вреда рыночным экономическим отношениям, развивающимся на пространстве ЕАЭС, образующем единую таможенную территорию. Констатируется, что для всех преступлений, определяемых в УК РФ как контрабанда, совершаемая путем незаконного перемещения предметов контрабанды через таможенную границу Таможенного союза в рамках ЕврАзЭС (ст. 200<sup>1</sup>, 200<sup>2</sup>, 226<sup>1</sup> и 229<sup>1</sup> УК РФ), дополнительным непосредственным объектом преступления являются общественные отношения, связанные с установленным порядком перемещения товаров (предметов) через таможенную границу Таможенного союза в рамках ЕврАзЭС, тогда как основные непосредственные объекты этих преступлений различаются, в связи с чем они включены в разные главы УК РФ. Основываясь на том, что основной непосредственный объект контрабанды алкогольной продукции и табачных изделий произведен от видового объекта преступлений, включенных в главу 22 УК РФ, по результатам проведенного анализа делается вывод о том, что на современном этапе функционирования ЕАЭС и теоретического осмысления влияния появления этой международной организации региональной экономической интеграции на определение охраняемых уголовным законом общественных отношений оптимальным является признание основным непосредственным объектом контрабанды алкогольной продукции и табачных изделий общественных отношений, обеспечивающих соблюдение принципов рыночной экономики и добросовестной конкуренции при осуществлении внешнеэкономической деятельности субъектами государств — членов ЕАЭС с иными государствами (государствами, которые не являются членами ЕАЭС).

**Ключевые слова:** контрабанда, общественная опасность контрабанды алкогольной продукции и табачных изделий, объект преступления, объект контрабанды, основной непосредственный объект контрабанды, дополнительный непосредственный объект контрабанды алкогольной продукции и табачных изделий, незаконное перемещение через таможенную границу Таможенного союза алкогольной продукции и (или) табачных изделий, таможенная граница Таможенного союза в рамках ЕврАзЭС, ЕАЭС.

## PUBLIC DANGER AND THE OBJECT OF ALCOHOL AND TOBACCO SMUGGLING

**Fedorov Aleksandr V.**  
**Editor-in-Chief of the Drug Control journal**  
**Candidate of Legal Sciences, Professor**  
**Honored Lawyer of the Russian Federation**

The article reviews the issues related to determination of public danger and the object of alcohol and tobacco smuggling as a crime stipulated by Article 2002 of the Criminal Code of the Russian Federation (CC RF). The author pays attention to the fact that illegal circulation of alcohol and tobacco constitutes a menace to the citizens' health and normal development of market relations, economic interests of the Russian Federation as a member of the Eurasian Economic Union (EAEU). Public danger of illegal transfer of alcohol and tobacco across the customs border of the EAEU (customs border of the Eurasian Economic Community) is primarily related to infliction of damage to the market economic relations developing in the EAEU area forming a common customs territory. The article states that additional direct objects of the crimes defined in the CC RF as smuggling performed by illegal transfer of smuggling objects across the customs border of the Customs Union within the EAEC (Articles 200<sup>1</sup>, 200<sup>2</sup>, 226<sup>1</sup> and 229<sup>1</sup> of the CC RF) are public relations related to the established procedure of good (item) transfer across the customs border of the Customs Union within the EAEC, while the main direct objects of these crimes differ; so they are included in separate chapters of the CC RF. Based on the fact that the main indirect object of alcohol and tobacco smuggling is derived from the generic object of crimes included in Chapter 22 of the CC RF and the results of the performed analysis, the author concludes that on the current stage of EAEU functioning and theoretical comprehension of the influence of appearance of this international organization of regional economic integration on determination of public relations protected by criminal law, it is optimal to acknowledge public relations securing compliance with the market economy and good faith competition principles at carrying out of international economic activities between the EAEU member states and other states (non-EAEU members) as the main direct object of alcohol and tobacco smuggling.

**Key words:** smuggling, public danger of alcohol and tobacco smuggling, crime object, smuggling object, main direct smuggling object, additional direct object of alcohol and tobacco smuggling, illegal transfer of alcohol and (or) tobacco across the customs border of the Customs Union, customs border of the Customs Union within the EAEC, EAEU.